

La Naturaleza Constitucional del Hombre

El primer semestre nos enfocamos en la revelación de Dios y en la palabra de Dios y quien es Dios. El segundo semestre estudiamos que hace Dios, su plan y su obra creativa. Este semestre vamos a enfocarnos en el ser humano y la interacción entre el ser humano y Dios. Esto incluye la naturaleza del ser humano y su estado actual. Incluye la entrada y trasmisión del pecado, la encarnación y la salvación. Todas estas son doctrinas centrales y esenciales de la fe cristiana.

La ultima semana terminamos estudiando la imagen de Dios en el hombre. Para ser mas eficiente, cuando hablo del hombre me refiero a la raza humana, mientras que varón se refiere a los seres humanos de sexo masculino y mujer a los de sexo femenino.

Concluimos que (1) el ser humano en su totalidad es la imagen de Dios. Sin embargo, (2) la parte mas importante de esa imagen es lo que nos distingue de los animales ya que no se dice que ellos fueran creados en la imagen de Dios. También vimos que (3) esta imagen se ha corrompido pero que no se ha perdido en su totalidad.

Ahora nos hacemos la pregunta ¿en que consiste el ser humano? ¿Cuales son sus partes, componentes o esencias principales?

Cuantos componentes principales tenemos, uno, dos o tres. Estos puntos de vista se llaman monismo, dicotomismo y tricotomismo. Tiene varias aplicaciones prácticas como por ejemplo, ¿Cuan válida es la sicología? Si somos solo cuerpo y espíritu, como creen la mayoría de los cristianos, entonces los problemas del hombre son solo problemas físicos, donde hay que consultar un medico, o problemas espirituales, donde hay que consultar un pastor. Si somos tres, entonces hay lugar para la sicología.

Históricamente, el tricotomismo comenzó siendo popular, pero Apolinario, obispo de Laodicea, del cuarto siglo, lo uso para negar la completa humanidad de Cristo y después de esto perdió su popularidad.

Como introducción veamos el versículo que describe la creación del ser humano:

7Entonces Jehová Dios formó al hombre del polvo de la tierra, y sopló en su nariz aliento de vida, y fue el hombre un ser viviente. (Génesis 2:7)

Aquí vemos varias cosas, (1) Dios tomó una atención especial en la creación del hombre y parece ser que puso algo especial dentro de él.

(2) Dios creó al hombre en dos etapas, primero formo la parte fisica del hombre usando materia preexistente. Después puso algo dentro de el que vino directamente de Dios y eso completó su formación.

(3) Se usan dos palabras para describir el estado completo del hombre, ser (o alma) (nefesh) y viviente (hayah), osea (Nefesh hayah).

Esto nos indica que el hombre no es solo un cuerpo físico, sino que hay algo inmaterial de importancia dentro del hombre. La pregunta que tenemos que contestar es la siguiente:

¿En que consiste esta parte inmaterial del hombre y como se relaciona con su parte material y con Dios?

La terminología Bíblica

Entre los términos que se usan para describir las distintas partes constituyentes del hombre hay cinco que tienen mayor importancia. Estas son, cuerpo, carne, alma, espíritu y vida. Miremos a cada una en mas detalle.

CARNE

La palabra carne representa la naturaleza física de la persona y todo asociado con esa existencia física, incluyendo los deseos y necesidades (“drives”). La palabra hebrea es *basar* y la griega es *sarx*. En el Nuevo Testamento el dejarse controlar por las pasiones de la carne se considera como pecado. La carne se supone que sea nuestro siervo, no nuestro señor. Nuestro Señor se supone que sea El Espíritu de Dios que obra por medio de nuestro espíritu. El dejarse controlar por la carne es la esencia de la idolatría ya que nos estamos dejando controlar por la creación, no por el creador.

15Vinieron, pues, con Noé al arca, de dos en dos de toda carne en que había espíritu de vida. (Génesis 7:15)

3entre los cuales también todos nosotros vivimos en otro tiempo en los deseos de nuestra carne, haciendo la voluntad de la carne y de los pensamientos, y éramos por naturaleza hijos de ira, lo mismo que los demás. (Efesios 2:3)

16Digo, pues: Andad en el Espíritu, y no satisfagáis los deseos de la carne. 17Porque el deseo de la carne es contra el Espíritu, y el del Espíritu es contra la carne; y éstos se oponen entre sí, para que no hagáis lo que quisiereis. 18Pero si sois guiados por el Espíritu, no estáis bajo la ley. 19Y manifiestas son las obras de la carne, que son: adulterio, fornicación, inmundicia, lascivia, 20idolatría, hechicerías, enemistades, pleitos, celos, iras, contiendas, disensiones, herejías, 21envidias, homicidios, borracheras, orgías, y cosas semejantes a estas; acerca de las cuales os amonesto, como ya os lo he dicho antes, que los que practican tales cosas no heredarán el reino de Dios. 22Mas el fruto del Espíritu es amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, 23mansedumbre, templanza; contra tales cosas no hay ley. 24Pero los que son de Cristo han crucificado la carne con sus pasiones y deseos. 25Si vivimos por el Espíritu, andemos también por el Espíritu. (Gálatas 5:16-25)

CUERPO

La palabra cuerpo no aparece en el Antiguo Testamento aunque si la palabra cadáver. En el

Nuevo Testamento se usa la palabra griega *sooma* que quiere decir cuerpo. De esa raíz vienen términos como “enfermedad somática.”

29Por tanto, si tu ojo derecho te es ocasión de caer, sácalo, y échalo de ti; pues mejor te es que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu cuerpo sea echado al infierno. 30Y si tu mano derecha te es ocasión de caer, córtala, y échala de ti; pues mejor te es que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu cuerpo sea echado al infierno. (Mateo 5:29-30)

22La lámpara del cuerpo es el ojo; así que, si tu ojo es bueno, todo tu cuerpo estará lleno de luz; 23pero si tu ojo es maligno, todo tu cuerpo estará en tinieblas. Así que, si la luz que en ti hay es tinieblas, ¿cuántas no serán las mismas tinieblas? (Mateo 6:22-23)

28Y no temáis a los que matan el cuerpo, mas el alma no pueden matar; temed más bien a aquel que puede destruir el alma y el cuerpo en el infierno. (Mateo 10:28)

La palabra ‘cuerpo’ tiene un significado parecido al de ‘carne,’ y representa el aspecto físico de la persona. Sin embargo, tienen dos diferencias. Carne es el termino que identifica la materia prima del cual se compone el cuerpo. La carne representa un tipo de materia general mientras que el cuerpo representa la estructura individual e individualizada que esta carne forma para crear un individuo. Cada individuo es independiente de otros individuos (individual) y tiene características que lo hacen diferente a cada otro individuo (individualizado). Cada individuo tiene un cuerpo distinto pero comparten la misma carne con otros seres. Vemos que el cuerpo es fácil de destruir pero solo Dios puede destruir el alma.

ALMA

Alma y espíritu también tienen un significado parecido el uno al otro. Algunos los consideran ser sinónimos. Sin embargo, es raro que dos palabras en un mismo idioma sean sinónimos completos a menos que vengan de distintos dialectos regionales del idioma. Casi siempre cuando hay dos palabras distintas estas tienen significados al menos un poco distintos. La palabra espíritu en hebreo es ‘*ruakh*’ mientras que en griego es ‘*pneuma*.’ Ambas palabras significan viento o aire y encontramos la raíz griegas en palabras como ‘neumático.’ La palabra alma en hebreo es ‘*nefesh*’ y en griego es ‘*psukhe*’ de donde viene la palabra ‘sicología.’ La palabra ‘*psukhe*’ quiere decir aliento o respiración. Aunque muchas veces las palabras en distintos idiomas tienen significados distintos, muchos judíos y la mayoría de los cristianos del primer siglo leían el antiguo testamento traducido al griego, una traducción llamada la septuaginta. Por lo tanto, estas palabras griegas habían adquirido un significado teológico hebreo.

Analicemos el uso de ambas palabras:

3Pero su alma se apegó a Dina la hija de Lea, y se enamoró de la joven, y habló al corazón de ella. (Génesis 34:3)

18Y aconteció que al salirse el alma (pues murió), llamó su nombre Benoni; mas su padre lo

llamó Benjamín. (Génesis 35:18)

21Y decían el uno al otro: Verdaderamente hemos pecado contra nuestro hermano, pues vimos la angustia de su alma cuando nos rogaba, y no le escuchamos; por eso ha venido sobre nosotros esta angustia. (Génesis 42:21)

14Así que guardaréis el día de reposo, porque santo es a vosotros; el que lo profanare, de cierto morirá; porque cualquiera que hiciere obra alguna en él, aquella persona será cortada de en medio de su pueblo. (Éxodo 31:14)

2Cuando una persona pecare e hiciere prevaricación contra Jehová, y negare a su prójimo lo encomendado o dejado en su mano, o bien robare o calumniare a su prójimo, (Levitico 6:2)

28Y no temáis a los que matan el cuerpo, mas el alma no pueden matar; temed más bien a aquel que puede destruir el alma y el cuerpo en el infierno. (Mateo 10:28)

3El segundo ángel derramó su copa sobre el mar, y éste se convirtió en sangre como de muerto; y murió todo ser vivo que había en el mar. (Apocalipsis 16:3)

A veces se usa para referirse a los animales.

10 En su mano está el alma de todo viviente, Y el hálito de todo el género humano. (Job 12:10)

4Pero carne con su vida, que es su sangre, no comeréis. (Génesis 9:4)

ESPIRITU

La palabra espíritu significa viento o aire y se usa mas comúnmente para referirse a seres espirituales además de los seres humanos. Esto incluye el Espíritu de Dios, los demonios (llamados espíritus malos y en el Antiguo Testamento también llamado espíritus familiares) y los angeles. Probablemente se usa una palabra que significa 'aire' porque es la sustancia mas tenue que ellos conocían. A seguir se encuentran ejemplos del uso de esta palabra en relación al ser humano.

9De esta manera habló Moisés a los hijos de Israel; pero ellos no escuchaban a Moisés a causa de la congoja de espíritu, y de la dura servidumbre. (Éxodo 6:9)

18 Cercano está Jehová a los quebrantados de corazón; Y salva a los contritos de espíritu. (Salmo 34:18)

18 Antes del quebrantamiento es la soberbia, Y antes de la caída la altivez de espíritu. 19 Mejor es humillar el espíritu con los humildes Que repartir despojos con los soberbios. (Proverbios 16:18-19)

3Bienaventurados los pobres en espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos. (Mateo 5:3)

11 En lo que requiere diligencia, no perezosos; fervientes en espíritu, sirviendo al Señor; (Romanos 12:11)

Estos versículos que acabamos de ver tienen que podemos describir como actitud. Los siguientes contrastan al espíritu con la carne y la comparan con la naturaleza de los seres espirituales. Osea, describen al espíritu como algo que es diferente a la carne y que sobrevive la muerte del cuerpo y algo que es similar en alguna forma el espíritu de Dios y de los otros seres espirituales.

7 y el polvo vuelva a la tierra, como era, y el espíritu vuelva a Dios que lo dio. (Eclesiastés 12:7)

3 Y los egipcios hombres son, y no Dios; y sus caballos carne, y no espíritu; (Isaías 31:3)

59 Y apedreaban a Esteban, mientras él invocaba y decía: Señor Jesús, recibe mi espíritu. (Hechos 7:59)

11 Porque ¿quién de los hombres sabe las cosas del hombre, sino el espíritu del hombre que está en él? Así tampoco nadie conoció las cosas de Dios, sino el Espíritu de Dios. (I Corintios 2:11)

5 el tal sea entregado a Satanás para destrucción de la carne, a fin de que el espíritu sea salvo en el día del Señor Jesús. (I Corintios 5:5)

6 Porque como el cuerpo sin espíritu está muerto, así también la fe sin obras está muerta. (Santiago 2:26)

21 ¿Quién sabe que el espíritu de los hijos de los hombres sube arriba, y que el espíritu del animal desciende abajo a la tierra? (Eclesiastés 3:21)

Hay un solo pasaje que menciona al espíritu en relación a los animales. Sin embargo, vemos que es una pregunta, y una que hace una comparación, no una declaración. Podríamos parafrasearla de la siguiente manera: “Quien sabe si es verdad que el espíritu de los seres humanos sube arriba mientras que el de los animales baja a la tierra.” Osea no hay manera de saber que el espíritu humano no baja también a la tierra como le pasa a los animales. Siendo un pasaje poético y una pregunta, no es posible concluir que los animales tienen espíritu. Puede ser que se esté comparando el espíritu humano con el aliento que tienen los animales.

Hay unos pocos versículos que parecen hacer una distinción entre alma y espíritu.

12 Porque la palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante que toda espada de dos filos; y penetra hasta partir el alma y el espíritu, las coyunturas y los tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones del corazón. (Hebreos 4:12)

44 Se siembra cuerpo animal, resucitará cuerpo espiritual. Hay cuerpo animal, y hay cuerpo espiritual. 45 Así también está escrito: Fue hecho el primer hombre Adán alma viviente; el postrer Adán, espíritu vivificante. 46 Mas lo espiritual no es primero, sino lo animal; luego lo

espiritual. (I Corintios 15:44-46)

Aquí la palabra traducida 'animal' es *'psukhikos'* que quiere decir algo relacionado al alma.

VIDA

También se usa la palabra vida que vimos anteriormente. En hebreo se usa la palabra *'hayiah'* y en griego *'zooé,'* de donde sacamos la palabra 'zoológico.' Vimos que a veces la palabra 'alma' también se traduce 'vida.' Por lo tanto 'vida' y 'alma' también son parcialmente sinónimos.

Creo que analizando estos pasajes podemos llegar a las siguientes conclusiones:

1. El alma y el espíritu están altamente integrados y es difícil distinguirlos.
2. Sin embargo, el alma está más fuertemente asociado con lo que nos hace similar a los animales y el espíritu con lo que nos hace similar a Dios y a los ángeles.
3. El alma parece estar asociado más a las pasiones que se asocian con las necesidades físicas mientras que el espíritu se asocia con lo que podríamos llamar actitud.
4. El alma se refiere a la parte inmaterial en general mientras que el espíritu se refiere a las partes más sublimes. Somos un alma pero tenemos un espíritu.

Observaciones empíricas

Como la Biblia usa palabras sacadas de nuestra experiencia humana y del lenguaje humano, es provechoso ver lo que nos dice la naturaleza y entonces ver como la Biblia interpreta estas observaciones.

Vemos que en el mundo que nos rodea hay una jerarquía de complejidad en los objetos que nos rodean.

(1) Los minerales – Los objetos más sencillos son los objetos no vivos. Esto incluye los minerales y casi todos los objetos manufacturados por los hombres. Estos son relativamente sencillos y aunque algunos se mueven, pocos se mueven bajo su propio control. Esto lo podemos llamar el mundo mineral. Le atribuimos a los minerales y a las otras categorías mayores el atributo de existencia.

(2) Las plantas – Las plantas nacen, crecen y se reproducen. Algunas se mueven lentamente bajo su propio control aún aparte de su crecimiento. Le atribuimos a las plantas, al igual que las dos categorías mayores el atributo de vida (bios).

(3) Los animales – Los animales se mueven y responden rápidamente a su ambiente. Pueden procesar información de su ambiente. Muchos respiran pero no todos. Consideramos que tienen

el atributo de ánima (zoe).

(4) El ser humano – Nosotros podemos reflexionar. Podemos analizar información y buscar su significado. Podemos crear situaciones abstractas en nuestra mente. Podemos ponernos en la posición de la otra persona (nuestra víctima) y pensar si a nosotros nos gustaría experimentar lo que le hacemos a la otra persona. Eso nos permite hacer decisiones morales. Esto se llama sentiencia.

¿Que produce estas cualidades? ¿De que consisten?

1. Los minerales están compuesto de materia física (átomos y moléculas) en un estado de poca complejidad. Su estructura lo determina las leyes que rigen el complejo comportamiento de los electrones. Dependiendo de la cantidad de electrones que tiene un elemento y las proporciones de esos elementos, se forman distintas formas cristalinas y no cristalinas.
2. La vida habíamos dicho que la vida era la integración de información y energía por estructuras complejas o el control de materia y energía por información. El ADN contiene información y estructuras compuestas de proteína se usan para ejercer control sobre la materia y la energía. La vida se basa en la habilidad de los átomos de carbón de formar largas cadenas moleculares que pueden tomar muchas formas complejas dependiendo de la incorporación de otros elementos como oxígeno y nitrógeno dentro de estas cadenas.
3. La vida animal lleva esta integración de información y energía a un punto macroscópico. Los animales tienen tejidos que transmiten impulsos eléctricos a altas velocidades. Combinan procesamiento análogo (que es casi infinitamente preciso) y discreto (que no se degrada, similar a digital). Estos tejidos pueden procesar información y en animales mas altos pueden también almacenar información en forma de memorias lo cual permite que estos animales aprendan y se puedan entrenar. El cerebro humano tiene aproximadamente 85 billones de neuronas y todavía puede procesar información mas rápidamente que la super computadora mas rápida.

El alma es como el software de la computadora. Sin embargo, esta en una forma mucho mas integrada. Ejemplos:

Por lo tanto, es altamente probable que el alma está compuesta de información. Es el complejo de la programación innata de nuestro cerebro integrado con las memorias de nuestra vida y de nuestras decisiones.

4. Ahora llegamos a la gran pregunta ¿Que es el espíritu? ¿Es simplemente un nivel mas complejo de procesamiento de información? ¿O es algo que nos da acceso a un plano distinto de existencia?

Consecuencias

Sicología – ¿Es válida la psicología? ¿tiene sus límites?

Derechos de los animales. – ¿Que derechos tienen los animales? ¿Podemos usarlos para experimentación médica? ¿Hay alguna diferencia entre usar ratones o usar chimpanceses? ¿Hay alguna diferencia entre los mamíferos y otros animales como los reptiles, aves, peces, insectos o moluscos?

Futuro de las computadoras – ¿Podremos hacer una computadora que tenga un alma? ¿Podremos construir una computadora que tenga un espíritu? Un tecnólogo reconocido llamado Ray Kurzweil predice que en algún momento en este siglo, quizás en 20 o 30 años, surgirá la primera mente artificial y esta mente demostrará el atributo de espiritualidad. Sin embargo, la manera en la cual define espiritualidad es más como una emoción.

Cristología. – Tiene implicaciones en cuanto a cómo es que se unieron las naturalezas divinas y humanas.